

Archivo
4 de diciembre

PERIODO
PRESIDENCIAL
000296
ARCHIVO

CONFERENCIA DE PRENSA

El fin de semana pasado, en Valparaiso se realizó el Primer Encuentro Nacional de la Juventud Chilena, organizado por el Movimiento Juvenil por la Democracia. En ese Encuentro los jóvenes asistentes suscribieron un compromiso para apoyar al próximo gobierno democrático de don Patricio Aylwin en la realización de grandes tareas destinadas a abrir oportunidades y espacios de participación para los jóvenes chilenos. Don Patricio, junto con celebrar este compromiso, aseguró a los jóvenes que, habiendo sido uno de los grupos más postergados y excluidos en los últimos 16 años, tenían una primera prioridad bajo su gobierno. Don Patricio dió al mismo tiempo a conocer varios de los componentes de la política juvenil que implementará el próximo gobierno democrático.

a) Programa Nacional de Capacitación y Empleo para Jóvenes. Para que los jóvenes puedan desarrollarse y realizarse como trabajadores se requiere del apoyo del Estado y la sociedad. A través de un programa nacional de capacitación y empleo buscaremos dar a los miles de jóvenes desocupados de nuestro país la oportunidad de acceder a un empleo digno, adquirir experiencia en el trabajo y capacitarse para desempeñar un oficio. En este gran esfuerzo comprometemos la colaboración de todo aquel que esté en condiciones de permitir a un hombre o mujer joven la oportunidad de demostrar ese valor y empuje que ha caracterizado a esta generación. La empresa privada, el Estado, los municipios democratizados, los organismos no gubernamentales y las organizaciones sociales tendrán un rol que cumplir en este esfuerzo. Para nuestro gobierno, este programa es más que un título o una oferta electoral: para la realización de este nos encontramos desarrollando esfuerzos técnicos y tomando contacto con empresarios, dirigentes sociales y buscando la cooperación de naciones amigas.

b) El futuro gobierno se propone desarrollar una política ofensiva de ataque al consumo de neopren y de chicota, problema urgente de enfrentar tanto por su magnitud (alrededor de 90.000 jóvenes en la región metropolitana), como por el deterioro neurológico asociado a su consumo. Múltiples factores inciden sobre este problema; el eje central está dado por la exclusión y la falta de oportunidades de desarrollo; por lo cual se requiere de una respuesta integral al problema, tanto generando un aumento de las oportunidades de desarrollo integral, a través de programas de empleo y capacitación, uso creativo del tiempo libre y programas específicos de abordaje del problema. Como es la conversión de los centros de adolescencia existentes a nivel comunal en centros de desarrollo integral, los que darán un enfoque multidisciplinario al problema, aumentando el número de centros a 50. Junto a lo anterior, la creación de una red de centros de rehabilitación que acojan a aquellos jóvenes con niveles de daño tan importantes que no entren en los programas habituales.

c) Cultura y Tiempo Libre.

El futuro gobierno democrático quiere colaborar y fomentar la expresión y recreación juvenil. Esto se realizará, sobre todo, respetando su autonomía. La cultura juvenil no puede estar bajo sospecha y tampoco puede ser instrumentalizada. Se promoverá la expresión juvenil en toda su diversidad y se realizarán esfuerzos para que la sociedad en su conjunto la reconozca y la disfrute. Para eso se realizarán las siguientes tareas y programas. Se incentivará la creación de un fondo de proyectos culturales, para la activación cultural juvenil; se creará un programa de apoyo a las vacaciones de jóvenes de sectores populares; se realizará una campaña para el reencuentro de los jóvenes con su ciudad y su ciudadanía y se crearán casas de la juventud. Estas últimas serán localmente gestionadas y representarán un espacio propio de los jóvenes, donde podrán reunirse, encontrarse y desarrollar las actividades que libremente decidan, sobre todo en lo que se refiere al uso creativo del tiempo libre. Para lo cual nuestro gobierno y los gobiernos locales y regionales pondrán a disposición programas de recreación, cultura y tiempo libre.

d) Instituto de la Juventud.

Oportunidades para estudiar, trabajar y capacitarse. Oportunidades para ser jóvenes, crear y participar. Esta será la primera vez en la historia de Chile que un gobierno implementará un conjunto coherente de medidas y programas orientados específicamente a los jóvenes. Es por esto que nos hemos propuesto crear una instancia gubernamental que respalde esta gran tarea: el Instituto de la Juventud. Este organismo será el encargado de definir, coordinar y evaluar la política juvenil y sus componentes, de escuchar y recoger los aportes de los propios jóvenes. Este Instituto representará un signo de los tiempos, un símbolo de nuestra decisión abandonar aquellos esquemas como los de la nefasta Secretaría Nacional de la Juventud, orientados a instrumentalizar a los jóvenes para los fines del gobierno de turno.

Por su aporte a la lucha por la recuperación de la democracia y por encontrarse entre los principales acreedores de la deuda social, los jóvenes se encuentran entre las primeras prioridades del próximo gobierno democrático. Lo nuestro no son promesas electorales, es un compromiso serio por asegurar que los jóvenes nunca más sobren en Chile. Para esto hemos elaborado un conjunto de propuestas que representan el primer programa dirigido a los jóvenes en la historia política de Chile. En este programa se encuentran trabajando desde hace más de seis meses decenas de profesionales entre sociólogos, abogados, economistas, psicólogos y educadores, así como dirigentes juveniles. En la actualidad contamos con más de quince proyectos a ser implementados durante los próximos cuatro años de acuerdo a los recursos con que contemos y al esfuerzo que los propios jóvenes pongan para su realización.

El sentido de todo este esfuerzo no es ofrecer regalos a los jóvenes para que se queden tranquilos. Nuestro objetivo es abrir

oportunidades para que todo ese gran potencial, frustrado, reprimido y ocultado por la dictadura, pueda manifestarse. Creemos que para que estas oportunidades sean efectivas no basta con el libre juego del mercado. No creemos en el chorreo. Las oportunidades deben ser creadas sobre la base de un gran esfuerzo nacional en el que participen el gobierno, la empresa privada y los propios jóvenes. Existiendo estas oportunidades y los espacios para que los jóvenes puedan participar, organizarse y crear, dependerá de los propios jóvenes el que éstas oportunidades y espacios sean aprovechados.

Comisión de Programa Juvenil Concertación Democrática.

Santiago, Diciembre 4 de 1989.